
! ! ! !石门一路的一条老弄堂临时围
墙上近日出现了 !"生肖的卡通涂
鸦，吸引不少市民路人纷纷前来拍
照留影。据悉，这道 !"生肖涂鸦墙

是由意大利、韩国、中国的涂鸦艺
术家联手绘制完成，给沪上石库门
老弄堂增添了一道特色文化风
景。 肖健 摄影报道

! ! ! !地处江南，申城不缺水，但在
很长一段时间内，却面临水质性
缺水。

近年，水环境保护深入人心，
持续提升上海“生态之城”的水环
境品质，还有哪些制度短板要补
上？过去一年，三份相关议案推动
见证了申城的环保新发展。

三份议案不约而同
市十四届人大五次会议期间，

钱翊樑等!!位代表提出“制定上海
市控制船舶污染、保护内河水域环
境条例”的议案；徐荣等!#位代表
提出修订《上海市饮用水水源保护
条例》和调整黄浦江上游饮用水水
源保护区范围划分的议案；孙晓风
等!"位代表提出“提请市人大常委
会制定保障水环境保护和上海海
绵城市建设相关条例”的议案。

三份议案，#$位代表，不约而
同关注“水环境”。经大会主席团审
议，这三份议案确定为正式立法
案，大会闭幕后，依据法定程序继
续办理。目前，上海海事部门正在
推进实施《上海港船舶污染防治办
法》，提高船舶防污染设备配备标
准，推动制定全国统一的更高配
备标准，健全船舶污染应急体系；
市环保局已根据申城供水格局变
化，组织编修黄浦江上游饮用水
水源保护区划，着力加强水源地
保护管理，确保饮用水水源安全；
市住建委会同相关部门编制规
划，成立海绵城市专家委员会，推
进项目建设。

!打包修法"重典治污
三份“水环境”立法案，显现

“生态之城”关注环保制度补短板
的立法走向。“补短板”，不止制定
新法规，也包括修订现行法规。

"%!&年 !"月，四部环保法

规———《上海市环境保护条例》《上
海市饮用水水源保护条例》《上海
市大气污染防治条例》《上海市供
水管理条例》，一揽子提交市十四
届人大常委会第'"次会议修改，这
是本届市人大常委会任期内第六
次“打包”修法。最严制度，铁腕治
污，决心表露无遗。不妨看一条罚
则：水污染物超标排放，或直接向
污水集中处理设施违法排放水污
染物，《中华人民共和国水污染防
治法》第(#条明确，处!%万元以上
!%%万元以下罚款，直至责令停业、
关闭。据此，修改《上海市环境保护
条例》，提高处罚幅度。这条罚则，
不过是“重典治污”的一个细节。

绿水青山，蓝天白云———不止
是梦想，更是使命必达的目标。“依
法治国，立法先行。铁腕治污要有
执行力，基于法制统一的修法必成
常态。”市人大常委会法工委主任
丁伟说。

本报记者 姚丽萍

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）在今天
上午举行的市妇联例行新闻发布
会上，市妇联副主席黎荣介绍，在
广泛听取市妇代会代表、全市各界
妇女群众的意见和建议的基础上，
今年市妇联将在上海两会上提交
)份提案、议案，建议完善地铁站、
商业中心和公园的母婴设施建设，
延长配偶陪产假等。

在全面实施“二孩政策”、提倡
母乳喂养以及呼吁性别平等的社
会背景下，在公共场所设置数量充
足、布局合理、配套齐全、管护到位
的母婴室，成为一个城市文明程度
的重要标志。"%!&年市妇联、市妇
儿工委、市政府发展研究中心联合
复旦大学课题组调研发现，上海公
共场所母婴设施存在覆盖不均衡、
使用率不高、设备不齐全等三方面

问题。为此市妇联建议：尽快出台
政府规范性文件，逐步完善和切实
推进公共场所母婴设施建设的规
划布局；制定分类分级的公共场所
母婴设施标准，纳入各类场所建筑
设计标准；重点推进交通枢纽中的
地铁站、商业中心和公园的母婴设
施建设；在现有电子地图载体上叠
加公共场所母婴设施查询。

"%%'年颁布的《婚姻法司法
解释（二）》第 "' 条，本意是为了
防止假离婚逃债、通过一定方式
加以规制，实际执行中却导致债
权人的保护与对婚姻关系中非举
债方利益的保护发生了冲突，使
很多婚姻中的非举债一方陷入艰
难境地。在司法实践中，是否是夫
妻共同债务难以辨别，而我国现
行婚姻关系的登记中并无财产关

系的登记公示，又为共同债务的
认定设置了困难。为此市妇联建
议：完善本市婚姻登记制度，明确
要求结婚登记时必须对夫妻婚内
债务作出约定并予以登记；建立
婚姻登记中的婚内债务约定实行
附条件查询制度。

"%!$年修订的《上海市人口与
计划生育条例》规定男方可享!%天
的配偶陪产假，虽比原规定有所延
长，但仍低于全国#!个省市!台港

澳地区除外"!$*'!天的平均水平。
就全国现行生育政策来看，规定男
方可享“产假”#%天的有#个省，"+
天的有#个省，"%天的有"个省，!+
天的有!(个省市，上海和安徽规定
为!%天!安徽规定异地生活的配偶

可享!"天"。市妇联建议，将配偶陪
产假延长至!+天。
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! ! ! !煤卫合用的非成套公房改造成
独门独户，按说是件民生实事工程。
但面对居民不同诉求，房屋结构、家
庭情况复杂，改造方案难度极大等
难题，如何让民心工程更“走心”？长
宁区年初启动“走百居、访千企、进
万家”大调研，深入听取居民对民生
工程的意见。到"%"%年，将基本完成
全区"'*$万平方米的非成套公房改
造。记者今天从长宁区政府获悉，作
为非成套房屋改造“大户”的天山路
街道，天山、天义、紫云等#个居民区
近(万平方米非成套房屋改造即将
完成，剩余!!*!万平方米将在今年
上半年启动。

过够了苦日子
一边是高大上的商务楼宇和商

品房小区，一边是上世纪五六十年
代的老旧公房，在天山街道娄山关

路&$'弄住了快'%年的牟阿姨说，
“真是过够了三家合用厨卫的苦日
子，另外两家有实力，去别处买商品
房了。”可他们搬走后日子更难过，
租客不断换，“半夜进出不算，清晨
用厕忙的时候，小年轻在里面洗澡，
老公只好跑到外面公厕解决，我就
用痰盂。”另一位住户何阿姨说，她
好几年前就和邻居写过人民来信，
要求政府解决困难。

看到了好日子
如今何阿姨的愿望马上就要实

现了。天山路街道共有!)*!万平方
米非成套房屋，占全区总量近(%,。
去年'月，天山街道首先启动了天
山、天义、紫云小区#$幢房屋、共
"!'!户居民的非成套房屋改造工
程。目前!+幢房屋已进入施工阶段，
牟阿姨和何阿姨家都是第一批施工

的。满脸笑意的牟阿姨说，独立成套
后可办产证，面积也会增加，“想想
看天山地段每平方米是啥价钿？”

一户一档解难题
天山地区的非成套房屋大都建

于上世纪五六十年代，如今一半以
上人户分离。“各种情况之复杂超出
想象。”天山路街道党工委书记潘敏
告诉记者。首先是房屋结构复杂，有
成套与不成套混合，楼下木质结构、
楼上砖混结构，底楼许多房屋还存
在门面房和违建问题；其次是家庭
情况复杂，自住的以独居老人居多，
出租的很难找到户主沟通。

一个完善的改造方案形成，调
研排摸是第一步。街道党工委成立
了由党政主要领导任双组长，由街
道机关干部、区房管局、新长宁集团
共同参加的工作指挥部，设立&个工

作组，包片包楼、挨家挨户调研。针
对不同意改造的居民，大家分头一
次次上门做工作，最多的一户去了
!%多次。“我们‘一户一档’，详细记
录下每家居民的住户信息，包括社
会关系、住租状态、困难诉求，以及
电话询问、入户面谈情况。”

天山路街道主任梁宏告诉记
者，对人户分离的居民，远在国外的
加微信；外地的打电话；住在外区就
到单位、到居住地一次次跑；对于高
龄居民要征询子女意见，子女又没
空来看方案的，居委干部与子女加
微信沟通，把改建方案图纸传给对
方。设计师孙劭铮介绍，有户居民是
独立成套已装修好的房子，因担心
楼上居民改造会破坏装修，迟迟不
愿签约。潘敏就带着设计师上门，
“从下午谈到晚上，整整+个多小时，
最后决定楼上住户马桶移位，污水

管道不从客厅走，改到外墙位置，彻
底打开了对方的心结。”一楼一案、
按楼施策。“最复杂的一户居民设计
稿改了七八次。”孙劭铮说，这套"'

平方米的一室半房屋，住着关系并
不和睦的兄弟两家$口人，兄弟俩提
出要改造成两套独立居室。“真真是
螺蛳壳里做道场，经反复调整终于
把方案做出来了。”潘敏说，以改造
为契机，街道还将实施精品小区建
设，粉刷楼道，更新设施，增加停车
位，提升绿化水平，进一步美化小区
生态环境。
记者今天了解到，长宁区定于+

月底前开展调研走访，梳理问题填
报反馈表，形成较为完整的民情档
案以及“问题清单、措施清单、解决
清单、制度清单”等“四张清单”，并
在此基础上形成一批好的工作案例
做法。 本报记者 袁玮

长宁区启动大调研深入听取居民意见立下军令状

!"!"年基本完成非成套公房改造

过去一年!!"位代表 !份水环境保护议案推动立法

“生态之城”制度短板一一补上

今年上海两会市妇联将提交 #份提案议案

建议配偶陪产假延长至#$天

#!生肖涂鸦亮相上海老弄堂

! ! ! !或许# 在每条街的拐角处#都

能与某个误会撞个满怀$是%拨乱反

正&还是%将错就错&#也没个定数$

对于女孩们来说#都有一个旖

旎的梦'((走上红毯那一天#白纱

礼服的包裹下#公主与王子从此过

着快乐的生活$那一日童话般的演

绎中# 实存着一个天大的误会$中

国人结婚#出门纱#迎宾纱#十之八

九都是如梦似幻的白色$这本是舶

来的西方文化$ 即便是外国人#也

会想当然地以为#新娘身穿白色礼

服象征着圣洁与纯真$

其实#白色礼服的首要功能是

炫耀$

伦敦维多利亚和艾伯特博物

馆的馆长艾尔曼在接受##$采访

时表示)%纯洁的含义并不紧要#这

主要与财富相关$整个%&和%'世纪#

有钱的女子才会在婚礼上穿白色礼

服$&那个时代没有洗衣机#清洗工

作都是在搓衣板上的手工劳作$%一

件白色衣服几乎不可能洗净如初$

所以# 这是一件你只能穿一次的白

色礼服# 这是给最富有的女人准备

的$&当年#如果想要有个土豪婚礼#

可不用一辆劳斯莱斯婚车在大街上

招摇#珠宝加上白纱就够了$

关于这个误会# 人们是打算

%执迷不悟&了$%&("年维多利亚女

王在婚礼上身穿华美白色礼服#更

成为图腾般的强大力量为一众新

娘的嫁衣盖棺论定$以至于#之后

当最著名的舞娘蒂塔*万提斯穿着

朋克教母韦斯特伍德设计的紫色

紧身胸衣礼服# 歌手格温*史蒂芬

妮身穿怪杰加利亚诺的染色礼服

时#都变得如此叫人瞠目结舌了+

当我们对误会赋予自己充满

善意的解读#并与希望联接#多少

年之后人们记得的# 便是美好$一

如之前在网络上流传的名言之%你

不知道的下半句&# 其一为爱迪生

说#天才是%)的灵感加'')的汗水$

我们不知道的下半句是)%但那%)

的灵感是最重要的# 甚至比'')的

努力更重要$&这个时代#人们受困

于物质的索取之中#便格外需要多

一份的善意,鼓励与憧憬#汇集成

前方的微光#鼓励你一直走下去+

美丽的误会
华心怡

!"#$%&
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大调研不忘初心牢记使命 勇当新时代排头兵先行者


